RESUMEN

El consumo excesivo de alcohol es una de las causas más frecuentes de transgresiones sociales como violaciones y riñas, práctica de sexo sin medios de protección, abandono familiar y laboral. Se vincula mundialmente con la mitad de muertes ocurridas en accidentes de tránsito, como así también con homicidios, arrestos policiales. Reduce las expectativas de vida y su relación con los hechos delictivos y violentos ha aumentado. Así también, los alcohólicos tienen, uno de los porcentajes más altos de separación matrimonial y de divorcio.

En este sentido, la investigación se centra en responder la siguiente pregunta científica ¿Qué características psicológicas y mecanismos de defensa presentan las personas con dependencia al alcohol, internados en el Centro de Rehabilitación La Colmena, de la ciudad de Tarija?

Para lo cual se tomó en cuenta como variables de estudio el nivel de depresión, nivel de ansiedad, rasgos afectivos y mecanismos de defensa de las personas que formaron parte de la investigación, detallado tanto en los objetivos específicos como en el marco teórico.

Se utilizó un tipo de investigación diagnóstica y descriptiva, porque caracteriza, identifica y establece las características psicológicas y los mecanismos de defensa de las personas con dependencia al alcohol.

La muestra estuvo constituida por todas las personas dependientes del alcohol que se encuentran internadas en el Centro de Rehabilitación La Colmena, de la ciudad de Tarija, las que suman un total de 50 personas, por lo que se trabajó con toda la población.

Se utilizó un método teórico, empírico y estadístico, con los cuales se logró la investigación, a su vez se empleó un enfoque cuantitativo y cualitativo para el

tratamiento e interpretación de los datos, utilizándose instrumentos adecuados en función de cada una de las variables.

De acuerdo a los resultados obtenidos se tiene que las personas con dependencia al alcohol, internados en el Centro de Rehabilitación La Colmena, de la ciudad de Tarija, presentan una tendencia de depresión grave; lo propio con la ansiedad que marcó sobre todo en un nivel moderado en su nivel general, como así también en los síntomas de la ansiedad, es decir en los síntomas físicos, psíquicos, conductuales, intelectuales y asertivos; presentan a su vez, rasgos afectivos de introversión y agresividad con tendencias verbales sádicas. Finalmente, los mecanismos de defensa que sobresalen son el aislamiento y la represión.

Es así que a partir de la investigación realizada se puede establecer que ninguna de las hipótesis se confirma, ya que los resultados no concuerdan de modo satisfactorio, es decir los niveles propuestos no coinciden en la mayoría de las personas con dependencia al alcohol, existiendo sobre todo una tendencia a manifestar los resultados planteados en las diferentes hipótesis.